

# LA LIBERTAD

DIARIO POLITICO Y LITERARIO

AÑO I

ADVERTENCIAS

La correspondencia política y literaria, á la Dirección, calle de Sorias, 5.—Reclamaciones y demás correspondencia, á la Administración, Rúa, 12, librería. No se devuelven los originales. Anuncios de la localidad 5 cént. línea.—Provincias, 10 idem id.—Extranjero, 20 id. id.

SALAMANCA

Jueves 3 de Diciembre de 1891

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En SALAMANCA, un mes. . . . . 1'25  
En PROVINCIAS, idem. . . . . 1'50  
En el EXTRANJERO, idem. . . . . 2  
Número suelto, 5 céntimos.  
Idem atrasado, 10 id

NÚMERO 186

## INFLUENCIA EPISCOPAL

II

No considerando bastantes los hechos que expusimos en otro artículo, llevados á cabo por S. I., parecénos necesario apuntar algunos más, no menos importantes, para demostrar de una manera clara y evidente la tesis que el otro día emitimos.

Bien pudieramos comparar á nuestra ciudad con un tablero de ajedrez en el que se mueven las figuras á gusto de nuestro prelado para que también á su gusto y conveniencia resulten las jugadas: todo ello á ciencia y paciencia de un Gobierno tan inepto y falto de prestigio como el que padecemos.

Comenzó S. I. dando pruebas de su *talento político*, que haría bien en dejar á un lado para ocuparse en asuntos más de su ministerio por cuya administración el Estado le paga; comenzó, decimos, declarándose *protector de los obreros*.

Reunieronse estos, nombraron un presidente acomodaticio, que tenía tanto de obrero como nosotros de obispos, y se prepararon de este modo unas elecciones municipales en las que salieron fallidas las esperanzas de S. I., sin duda porque debe de haber algún santo enfadado, tal vez San Juan de Sahagún, por habersele puesto en *solta* en cortes y pegotes clásicos mal llamados *biografía*.

Pero es de advertir que jamás saldrá derrotado S. I. con la táctica que acostumbra á usar, táctica digna y ya tradicional en los frailes, ó sea el hacer las cosas *no dando nunca la cara*.

S. I. fué apertador de votos en las últimas elecciones de diputados á cortes, como todos tuvimos ocasión de ver.

Consideró el diputado más *apto* para lograr sus *episcopales* fines, y con una bendición, que las bendiciones también sirven para las elecciones *terrenales*, hizo que como corderitos fuesen á votar, después de oír misa, al candidato liberal conservador, todos los que componen su subyudado clero, amén de católicos de conveniencia, que por *fortuna* abundan mucho en esta desgraciada tierra, mestizos, íntegros, y hasta algunos republicanos que en ocasiones les conviene servir mejor á *algún señor* que á las levantadas ideas que dicen profesar.

Llegó un momento fatal para el partido republicano de Salamanca y para su histórica Universidad.

Postrado por larga y penosa dolencia murió el ilustre catedrático, el consecuente republicano, el honrado hombre público don Mariano Arés y Sánz.

Se abusó del sentimiento religioso de infelices y desoladas mujeres y de la docilidad inconcebible de algún amigo del moribundo, para darle una hora de terrible agonia, que jamás olvidarán, en la que, á pesar de todo, venció la integridad de conciencia á la astucia de sotana.

Se hicieron titánicos esfuerzos para doblar aquella alma de templado acero, y á pesar de no haberle vencido, por *órdenes superiores* rodeaban su cama en el supremo momento de la muerte, dos ministros del señor.

Propúsose que el cadáver aún caliente fuera conducido al cementerio de noche y por las afueras... á fin de evitar, sin duda, la demostración de duelo del gran partido liberal salmantino.

No dobló la campana de la Universidad, la autoridad académica se negó á acompañar al cadáver á la última morada, faltan lo á piadosas costumbres y aun á las leyes del Estado, con el burdo pretexto de que la Universidad es *católica y pontificia*, y se consumó la más negra ingratitud, si no fué tal vez el más doloroso sacrificio impuesto á un hombre débil por la influencia episcopal.

Pero alentados los *colillas* con el ejemplo de los *cabezas* se lanzaron cobardes! como manada de hienas á hozar en la veneranda sepultura de aquel á quien adularon en vida, de aquel cuya superior inteligencia y bondad inagotable explotaron. ¡Miserables!

Publicáronse *valientes* protestas contra un cadáver (!), seguidas de largas listas de firmas adquiridas á domicilio, de asmáticas beafas, inconscientes sirvientas y necesitadas familias; y, sin embargo, todas las firmas, todas las medidas tomadas, todos los aspavientos no llegaron á ser ni una inofensiva contraposición al solemne acto que con su muerte admirable llevó á cabo el señor don Mariano Arés.

¿Qué espíritu impera en la Universidad?  
¿Quién es el alma de todo su movimiento, quien provee los cargos principales y á gusto de quién se hacen esas provisiones?

Los hechos son demasiado elocuentes para que las palabras lo demuestren.

Légase al nombramiento de los cargos del colegio de Abogados, y con la más alta justicia por supuesto, dejan de formar parte de su junta de gobierno individuos que han figurado siempre en partidos liberales y republicanos y ocupan sus puestos indefinibles políticos allegados en la época presente al catolicismo del *Criterio*, como el día de mañana, si viniese al caso, se allegarían al nuevo partido de los andrajosos.

De la Diputación nada hay que hablar porque peor es meneallo; y si de la Audiencia no han podido los partidarios de S. I. enseñorearse, es porque todos sus dardos se han estrellado contra el immaculado manto de justicia.

Veán, pues, nuestros lectores como nuestras apreciaciones no son erróneas: no exponemos fantasías hijas de nuestra más ó menos apasionada imaginación, sino que por el contrario, son hechos y hechos recientes, los que aducimos en demostración de la veracidad de nuestros asertos.

Con todo esto queda bien probado lo que al principio de nuestro primer artículo decíamos: que S. I. es el cacique, el mandarin de la provincia, y hácenos sospechar que algún día espere que unidos todos á él, digan lo que aquellos serviles súbditos á su tirano rey cuando este les preguntaba la hora que era:

—La que V. I. tenga á bien disponer.

NICÓDEMUS.

## PLUMAZOS Y BORRONES

Hay que convenir en que gana uno mucho leyendo *El Criterio* y *La Región*.

Además del dolor de cabeza consiguiente, pasa uno un buen rato viendo las punzadas que con mansedumbre *evangélica*, se lanzan mutuamente.

En lo único que coinciden es en eso de producir un dolor de cabeza en menos tiempo que un mestizo de sotana reza un responso de alma *probe*.

*La Región* nos ha dado la lata con el discurso del señor Gil y Robles.

Pues ahora *El Criterio*, para no ser menos, nos la dá, como igualmente al que tenga la debilidad de leerle, con una polémica literaria que un fraile, agustino por supues-

to, quiere entablar con la insigne escritora doña Emilia Pardo Bazán.

Y así vamos viviendo.

Y para jaquecas no ganamos.

\* \*

El otro día publicó *La Región* un artículo copiado de una carta episcopo-republicana titulado *El Mestizo*, en el que ponía al *Criterio* y congéneres como digan dueñas.

Y hoy viene *El Criterio* pagando religiosamente la deuda que tenía contraída con la rebelde *Región*.

Y publica una especie de jerga mestiza, titulada *El Envidioso*.

En la que se retrata de cuerpo entero en compañía de la íntegra.

Así, en grupo.

\* \*

Y hacemos estas afirmaciones, no gratuitamente, sino por las notas que entresacamos.

Véase la clase.

•Insulta cobardemente al contrario, le injuria y calumnia valiéndose de toda clase de invenciones, intenta mancillar su honra poniéndose antes á cubierto para que no se le pisotee como á inmundo reptil, porque el envidioso es siempre cobarde y solamente usa de sus detestables recursos ocultando la cara y escondiéndose entre las sombras, temeroso sin duda de que se le ponga de manifiesto la negrura de su alma depravada.»

Quando decimos que al condimentar ese guiso en sus *económicas* cocinas se estaba mirando al espejo el muy coquetón.

O estaba tirándose de la greña con su *querida compañera La Región*.

\* \*

Y dice luego:

«Hé aquí el retrato moral del envidioso.»

Léase *mestizo*.

Las cosas hay que llamarlas por su nombre, y si no no decir las.

\* \*

«En cuanto á su aspecto exterior es ordinariamente altanero como el de persona que presume mucho de sí misma y que mira á los demás por encima del hombro. Y hemos dicho ordinariamente, porque no siempre el envidioso se presenta de este

BIBLIOTECA DE "LA LIBERTAD," 173

172 MARGARITA Y CLARA

BIBLIOTECA DE "LA LIBERTAD," 169

tanto he cavilado y tanto, que al fin he descubierto, mi pobre Guida....

—¿Qué?

—Que ese tu corazón no era lo que se suponía; no era lo que yo y lo que todos suponíamos. Y mira que te quiero más por eso; porque me gusta quien tenga corazón.

—Pero en fin, ¿qué quieres decir?

—Quiero decir que tú amas, que amabas hace mucho al señor Daniel.

—¿Estás loca, hija?

—No lo niegues ó quedamos mal. Yo después me he acordado de lo que decía el señor rector, de que Daniel de niño hablaba contigo. Muchas veces te he visto hasta ruborizarte cuando el señor rector riendo te daba broma con eso. Ahora sé como eres.... esto es, ahora he caído en la cuenta de que tienes un genio singular tú. Yo podía olvidarme de mis afectos de niña. Tú no, porque todo lo tomas en serio. Es tu costumbre. Yo lo sé. Después, cierta manera de hablar... cierta timidez... y las lágrimas de hace poco... y las palabras de ahora... y esa mala voluntad con que me estás... y esa mirada que no se atreve á levantarse hasta mí... es cierto, le quie-

—¿No debías?

—No, no debía. Eres tú la que me viene á decir que se puede, que se debe aceptar un esposo á quien...

—¿A quién?—interrogó Clara, fijando en su hermana una mirada inquisitorial.

—A quien no... amamos.

—Entonces, ¿es cierto que no amas al señor Daniel?—preguntó Clara, conservando sobre Margarita la misma mirada y retardando intencionalmente la articulación de cada sílaba.

—¿Qué pregunta!—dijo Margarita bajando los ojos confusa.

—Y aún no quieres que te riña! Ahora oye, Guida. Desde hoy desconfío. Pasaste la noche á mi cabecera. Eran las tres cuando dormías, y yo estaba despierta todavía. Entonces tú también tenías fiebre, también soñaste en voz alta y dijiste alguna cosa...

—¿Qué dije yo?—preguntó Margarita con turbación.

—Alguna cosa, algunas palabras sueltas, cierto nombre, de que yo al principio hice poco ó ningún caso, pero en que después he tenido para estar preocupada con ello. Y

—Ni sé por qué lloro; yo misma no lo sé. Pero me hace bien el llorar. Déjeme, déjeme por piedad.

—Pero, mi orgullosa, ¿por qué no aceptaste la proposición de Daniel?

¡Eso, nunca!—exclamó Margarita con impetuosidad, y de nuevo le saltaron las lágrimas de los ojos.

—Y te estás ahí llorando cada vez más! Pues esto no debe quedar así. Es preciso ponerle remedio. Tu hermana no puede querer....

—¡Pero si le juro que no lloro por eso. Si le aseguro que me importa poco el mundo!

—Pues entonces, ¡oh virgen santa! entonces, ¿por qué lloras tú?  
Yo me vuelvo loco.... me vuelvo loco. Sacrificas tu reputación para salvar á Clara y no lloras por eso; tuviste en tu mano el medio de remediar todo, aceptando el leal ofrecimiento de Daniel, y que al fin el pobre muchacho lo hacía de corazón, y rehusaste sonriendo. Y ahora vengo á hallarte en este estado, que me dices y juras que no es nada. Rehusas confiarme la causa. Margarita, es preciso saber, quiero saber por qué lloras así.

—Ahora no puedo, ni siquiera sé decirlo.

modo, sino más sencillo ó menos quijote y presumido.»

*Camará*, esto si que vá directo...  
*Repíte* muchas veces esto, *Criterillo*, y nos parece que se te acaba pronto la caridad... con que llenas la panza de tus puchereros (vulgo redactores).

Porque la sal no parece por tus cocinas.  
 Se conoce que al enviárola se perdió en el camino.

Y se quedó en casa de *La Región*.

\* \*

Porque *La Región* tiene mucha sal.  
 Pero sal sosa.

¿A que no saben Uds. quien tiene la culpa de los asesinatos cometidos en China?

A ver, expriman Uds. la materia gris de su cerebro.

¡Parece mentira que no lo acierten ustedes!

Pues sencillamente á los liberales españoles.

Que en lugar de proteger á los misioneros que van allí, en verdad á donde nadie los llama, ni los envía, desinteresadamente, con el objeto de convertir paganos, edificar conventos y enviar su colectitas á los hermanos de la península, les deja abandonados cuando el oficio tiene alguna quiebra como todos, y los hacen salchicha.

\* \*

En esto no habian Uds. caído, ni nosotros tampoco.

Y creemos que ningún español, porque sino ya hubiéramos levantado el grito al cielo.

O lo que es lo mismo. hubiéramos añadido algunos millonajes más á la miseria del presupuesto del clero.

Pero estamos en unos tiempos, en que para sacar una perra chica, se necesitan más sermones y más puñetazos en el púlpito que el que pronunció el director de la *Semaneja* el día de la función que en la catedral se celebró á beneficio de las víctimas de Consuegra.

Y todavía, si se saca, ya puede uno darse con un cantito en los pechos.

Aunque en verdad es muy difícil el sacar una perra á un mestizo.

Más que el que el señor Girón pase por el ojo de un agujero.

## DE CONSUEGRA Á MADRID

IX

Mis queridos amigos: Decidido ya mi regreso, sentí no poder hacer el viaje con mi amigo y compañero don Modesto Sánchez Ortíz, director de *La Vanguardia* de Barcelona, pues este tenía que salir para Tembleque para tomar el tren de Alicante. Este señor llegó á Consuegra el viernes y estuvo allí dos días para arreglar todo lo referente á la cesión de los terrenos y planos definitivos para la construcción del barrio que allí vá á levantar la prensa de Barcelona, frente por frente á las construcciones de *El Imparcial*. Y tanto más lo sentí, cuanto que tampoco pudieron venir conmigo á Madrid

los contratistas de las últimas obras citadas por quedarles allí algunos asuntos que ultimar, todo lo cual obligóme á emprender solo la vuelta.

El amigo Díaz Alonso, de quien ya os hablé en mi última carta, me prohibió en absoluto que hiciese el viaje hasta Yébenes en la *diaria*, es decir, en el carro que os describí en mi primera epístola y me obligó á aceptar una hermosa yegua de su propiedad, que tiene aquí para ir de un pueblo á otro en cumplimiento de la misión especial de que está encargado.

Agradeci profundamente tal muestra de amistad y después de despedirme de los amigos de Consuegra, púsememe en marcha cerca de las diez de la mañana acompañado del peón que al despedirme en Yébenes debía llevarse la yegua. Todo fué perfectamente durante los primeros catorce kilómetros de los veinte y seis de que se compone el trayecto; vadeamos dos riachuelos, pues los puentes sobre la carretera se hallan destruidos, y tuvimos que dar algún rodeo en las cortaduras que aún ofrece aquella y que de un modo harto lento se están recomponiendo.

Pero hé aquí que tengo que bajar por una maldita perentoriedad á que mis riñones me obligan y hallándose muy distante mi acompañante, que aunque apresuraba el paso no podía seguir el bastante vivo de la yegua, para mejor comodidad y para premiar, sin duda, su docilidad y *bonhomie* (equina) cometo la torpeza de echarle las riendas al cuello y el animalito ¿quien no haría otro tanto? al verse dueño de sus actos, echa á andar y, sin hacer caso alguno de mis cariñosos llamamientos, emprende veloz carrera con una alegría y un gozo que demostraba que también las yeguas gustan de entonar en su interior un jival á la libertad.

Héteme ya cariacontecido y perplejo, no sin deleitarme un tantico que mi cabalgadura fuese tan *liberal*, y sumido en varias reflexiones que el caso despertaba en mi mente sobre una serie de fenómenos bastante trascendental, referentes á la imagen que me ofrecía la yegua de mi amigo Mariano al sacudir mi tiranía, con la del pueblo que gozoso sacude las que pretenden ó logran imponersele, así como lo difícil que es el hacerla llevadera á los *esclavos* algo inteligentes ya que han de comprender casi por instinto que la libertad es el mayor de los bienes morales de su espíritu, resignéme á esperar á mi acompañante y apresurando el paso (mejor dicho corriendo) hasta que pudimos alcanzar á ver á la fugitiva desde un colladito, intenta os varias veces acercarnos suavemente á ella y cogerla del bocado, ya que medio vuelta hacia nosotros y como mirándonos burlescamente estaba haciendo tiempo alegremente entretenida en saborear la yerba que crecía á los lados del camino. ¡Qué si quieres! cada vez que creíamos recuperar al prófugo animal y después de dejarnos arrimar casi á la distancia de una brazada, emprendía nuevo galope y en diez minutos se perdía de nuestra vista.

Por fin, después de más de una hora de quiebros y carreras acertó á pasar en dirección contraria á la nuestra un arriero con unos cuantos borriquillos cargados de leña, y nuestra juguetona *normanda* se juntó á

ellos y pudo entrar entonces con facilidad bajo el acostumbrado yugo. Procuré adelantarse después el tiempo perdido en tales escarceos y llegué á la estación de Yébenes media hora antes de que pasase el tren que debía conducirme á la villa del oso y del madroño.

Eran las dos menos cuarto. No habiendo otra cosa, comimos una loncha de jamón y una rebanada de pan, hice dar un pienso á la voluntariosilla yegua, y encomendándome á todos los santos *protectores* de las compañías de ferrocarriles, subí al tren, el cual, afortunadamente sin tropiezo, llegó á Madrid á la hora reglamentaria. ¡Bendita sea Santa Rita!

El día de camino había sido bastante desapacible, húmedo y frío, y al entrar en la corte por el barrio de las *Delicias* pude observar que para San Pedro no existen privilegios, pues no sé si para acompañar en sus tristezas á su homónimo el recientemente depuesto alcalde que ha tenido que ceder su poltrona á mi paisano señor Bosch y Fusteguerras, el cielo había derramado abundantes lágrimas y el simón en que yo iba tenía que eolodar sus ruedas hasta los ejes para conducirme á mi domicilio.

En él estoy ya, amigos míos, y con permiso vuestro voy á dejaros por algún tiempo hasta que, resueltos perentorios y urgentes asuntos, pueda tener el placer de estrechar vuestras manos y daros verbal cuenta de cuanto referente á mi limosnada *gestión* y á mi expedición os digneis preguntarme.

Recibid en tanto un cordial abrazo de vuestro afectuoso compañero

ENRIQUE SOMS Y CASTELIN.

Madrid 30 Noviembre 91.

## PERIODICOS DE MADRID

### El crimen de anteanoche.

A la puerta de la taberna situada en la calle de Alcalá, número 77, se suscitó anteanoche, á las once, una acalorada reyerta entre el dueño del establecimiento, José Martínez Martínez (a) Chaplín, y otros dos sujetos.

Al poco rato de la disputa sonaron dos detonaciones, llamando la atención de la policía, que acudió enseguida al sitio del suceso, donde encontró tendido en el suelo á un individuo llamado Andrés García López, al que le manaba abundante sangre de una herida.

Los guardias vieron correr precipitadamente á un sujeto, al que no pudieron dar alcance. Se supone que este individuo iba también herido.

El dueño del establecimiento fué detenido, por suponerle autor de esta agresión. El estado de García López era grave.

## SALAMANCA Y SU PROVINCIA

### Suicidio

Anoche puso fin á sus días un joven estudiante que vivía en calidad de huésped en

la calle de Libreros, número 26, piso bajo, llamado José María Vazquez y Vazquez.

Parece que llegó á su domicilio á las doce de la noche y, sin que hayamos podido puntualizar con qué pretexto, pidió un cuchillo á la patrona, petición que no fué atendida por ésta, acostándose inmediatamente el Vazquez; pero al poco tiempo se levantó, debió sacar de su baul una navaja de afeitar y diciendo á la patrona que iba á hacer una necesidad, salió al patio de la casa á medio vestir.

A la una y media de la madrugada llegó otro de los huéspedes, amigo del Vazquez, y no viéndole en su cama preguntó por éste á la patrona, saliendo ambos en su busca al patio, donde le encontraron desangrándose por una herida que se había inferido en el cuello. A las voces de auxilio acudieron varios vecinos, entre ellos el médico señor Ortiz de la Torre, que habita en el piso segundo de la misma casa, y poco después el médico de guardia señor La Riva, el alcalde señor Girón, el juez señor Torres Requena con el actuario señor Ferrero, el párroco señor Redondo y varios alumnos de Medicina, avisados todos por los serenos. Los señores Ortiz de la Torre y La Riva intentaron practicar al herido la primera cura, pero este falleció sin que la terminaran, recibiendo momentos antes la absolución *sub conditione*, único auxilio espiritual que pudo prestársele.

El señor Juez, después de practicar algunas diligencias, dispuso la traslación del cadáver á la pizarra del Hospital, donde mañana se le hará la autopsia.

El suicida pudo declarar y declaró, según nos dicen, que él mismo había atentado contra su vida con la navaja de afeitar hallada en el lugar del suceso, y de la cual se incautó el juzgado.

Era natural de Encinasola, provincia de Huelva, de 25 años de edad y cursaba las últimas asignaturas de Derecho en esta Universidad, estando al mismo tiempo empleado en la delegación de Hacienda.

Dícese que el desventurado joven acostumbraba á embriagarse con frecuencia, creyéndose que en este estado llevó á cabo su fatal resolución.

Por desacato al visitador de *consumos*, suspendió ayer de empleo y sueldo por ocho días á un dependiente, el alcalde señor Girón.

Los estados sanitarios recibidos en el Gobierno civil, de los pueblos de esta provincia, acusan un estado satisfactorio de la salud pública en dichos pueblos, no habiendo ocurrido en ellos ningún caso de enfermedad contagiosa.

A la salida de las escuelas de Calatrava, se suscitó anoche una reyerta entre dos de los jóvenes que asisten á dichas escuelas, saliendo á relucir las navajas.

La intervención de varios compañeros evitó quizá funestas consecuencias.

Se nos dice que en la segunda quincena

Si me quiere, si me estima, como dice, no me pregunte nada, no. Déjeme sola, se lo pido por favor, por el alma de mi madre. Vuelva luego y cuando vuelva, verá como me hallará contenta, se lo prometo. ¿Qué quiere más? Las emociones de la noche pasada me han ocasionado esto. No sé lo que tengo. Váyase. Le ruego que se vaya. ¿No se vá?

El padre la miró durante largo rato y después, tomando el sombrero, salió sin decir palabra, más limpiándose una lágrima también.

Margarita, viéndole salir, dejóse caer otra vez de rodillas, sofocada por el llanto.

—¡Flaca! ¡flaca!—decía entre sollozos—que no he tenido fuerzas para sostenerme hasta el fin.

Vaya, vaya, acaben de correr de una vez estas lágrimas; y que sean las últimas; que nadie me las vuelva á ver en los ojos. La causa, la causa... ¡oh! esa nadie la ha de adivinar.

—Te engañas, Guida. Yo ya la he adivinado.

Margarita se levantó de repente al oír es-

tas palabras, que le fueron dichas al oído. Se volvió. Era Clara.

—¿Qué dices, Clara? ¿qué estás diciendo?

En el rostro de Clara, en el que se dibujaba una tristeza poco acostumbrada, había una lijera sonrisa de malicia, de la que se puede llamar angelical, si alguna vez fuera lícito asociar estas dos palabras.

—Digo que te he adivinado, Guida. ¿Qué quieres más? Estás descubierta, mi reservada. No tenías confianza en tu hermana, y así te perdías por una persona, de quien desconfiabas. La acción es santa, lo es; pero yo te prometo que esto no ha de quedar así.

—Clara, tú no sabes lo que dices.

—Escucha. ¿Qué promesas, qué ofrecimientos eran esos del... del señor Daniel? y porqué no los has aceptado tú?

—¡Clarita!

—Vamos. Yo he oído todo lo que ha dicho ahora el señor rector. ¿No quieres decirme? Yo te lo diré... Daniel te propuso...

—Basta, Clara, basta. Bien sabes que no lo acepté.

¿Y por qué? Eso mismo es lo que yo quiero saber más.

—Porque... no debía aceptar.

res; y por eso pregunto: ¿por qué rehusaste su oferta?

Margarita se estuvo por algún tiempo silenciosa. Después, por una de esas resoluciones, que son raras en caracteres como el de ella, pero enérgicas cuando llegan á formarse, dijo con una especie de desesperación, revelada en las palabras, en el gesto, en los movimientos y tomando con ímpetu las manos de la hermana, que apretó convulsivamente en las suyas:

—¿Por qué? ¿Quieres saberlo? Porque lo quiero. ¿Lo has entendido ahora?

—No—respondió Clara, que sorprendida por aquella exaltación, no podía desviar los ojos del rostro de Margarita.

—Pues no ves, criatura,—continuó esta—no ves loca, que sería un martirio horrible un tormento, que ni se imagina, aceptar la compasión de un hombre á quien se ama? ¿Sabes que para salvarnos generosamente la reputación, sólo para eso, nos hace el sacrificio de su porvenir, de sus ambiciones; que se baja condolido, para levantarnos desde el suelo á él? ¿Hay nada más doloroso? Dí, ¿me deseas ese martirio? ¿Conoces el corazón de tu hermana, dices tú, y piensas que

del mes actual se reanudarán los trabajos en la línea férrea en construcción de Plasencia á Astorga.

AYUNTAMIENTO

Sesión subsidiaria del 2 de Diciembre de 1891.

Bajo la presidencia del alcalde señor Girón Severini, celebró ayer sesión el excelentísimo Ayuntamiento con asistencia de los concejales señores Robles, Núñez, Cáceres, Santos, Torres, Pozueta, Iscar, López Pérez, García Polo, Murga, Sainz Pardo, Valhondo, Petit, Sánchez Pérez, Esteban, Espino y Fernández del Campo.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior sesión, se aprueban varios dictámenes presentados por la comisión de Obras, entre ellos uno en que se propone que por vía de ensayo se haga un trozo de carretera en la calle de San Pablo, en la forma que propuso el señor Esteban en la anterior sesión; y otro relativo al comienzo de las obras de arreglo del camino de la estación, cuestión que se declara de urgencia á propuesta de nuestro correligionario el concejal señor Pozueta.

Tras alguna ligera discusión, se dan facultades al alcalde para que proceda al derribo del Salón Artístico en cuanto haya medios para instalar un jardín en la plaza de los Menores, y se aprueba por mayoría de votos que se entarime el pavimento del despacho del alcalde en lugar de embaldosarlo con mármol.

Se leen varias comunicaciones, una del presidente de la Audiencia pidiendo se ejecuten algunas obras de primera necesidad en el edificio donde esta está instalada, y otra del juez de primera instancia con la misma pretensión.

Se acuerda que se hagan provisionalmente las obras más necesarias hasta que la Comisión dictamine.

Se dá lectura de un acuerdo del Gobierno civil desechando el recurso de alzada interpuesto por varios vecinos de la calle de Serranos contra el acuerdo del Ayuntamiento sobre la alineación de dicha calle.

Después de una graciosa discusión entre los señores López Pérez y Petit se aprueban por mayoría unas bases presentadas para sacar á subasta la construcción de veinticuatro trajes con destino al cuerpo de bomberos.

Llega por fin el dictamen presentado por la Comisión de Gobierno interior proponiendo que la plaza vacante de secretario del Ayuntamiento se provea mediante oposición.

Se entabló con este motivo una acalorada discusión en la que terciaron la mayoría de los concejales y hasta el diccionario de la lengua etc. etc. acordándose por fin y por mayoría de votos que dicha provisión se haga por concurso.

El señor Núñez demuestra con datos numéricos que desde el año 1888 hasta la fecha tienen los presupuestos municipales un déficit de más de un millón de pesetas y propone que se nombre una comisión especial que introduzca en el ramo de consumos las reformas convenientes á fin de aumentar los ingresos.

Después de larguísima discusión, que el señor Girón no supo encauzar, el señor Núñez retiró su proposición que hizo suya el señor Cáceres, acordándose por fin que el alcalde nombrase dicha comisión.

Después de varias mociones hechas por algunos concejales se levantó la sesión, que duró cuatro horitas y media. . . . largas.

Anoche fué curada en la Casa de socorro una mujer cuyo marido la produjo varias contusiones en la cabeza.

El enamorado esposo que de tal manera acarició á su mujer fué llevado á la prevención por un guardia municipal que intervino en la reyerta.

Esta mañana volcó un carro en la Lonja de la Carcel sin más consecuencias que algunos deterioros en las mercancías que conducía dicho vehiculo.

El preso que há pocos días se fugó de la cárcel de Peñaranda, es autor de doble homicidio y se llama Victoriano González y González, y actualmente se encuentra en Portugal según indagaciones hechas por la Guardia civil de esta capital.

Los fiscales municipales del partido de Peñaranda de Bracamonte, han contribuido á la suscripción nacional para el socorro de las víctimas de la inundación de Consegua y Almería con la cantidad de 95 pesetas y 60 céntimos.

Ha sido denunciado el número 174 de LA LIBERTAD, correspondiente al jueves 19 de Noviembre próximo pasado, por el alcalde constitucional de Salamanca don Francisco Girón Severini.

Parece que el señor Girón se considera injuriado en el párrafo de dicho artículo que empieza con las palabras «Porque ese alcalde» y termina con las de «su amor propio.»

Suave de epidermis nos vá resultando el señor Girón, pero á bien que ya se irá jasiendo, como decía el andaluz del cuento.

Hubiérase estado quietecito en la Cooperativa y no tendríamos que juzgarle como hombre público.

Por lo demás ya le demostraremos, si há lugar, que no hay injuria de ningún género en dicho párrafo ni en todo el artículo; y estamos seguros de que así se declarará en su día.

No lo dude el quisquilloso alcalde constitucional.

Con este motivo nuestro querido colega La Concordia nos ofrece su incondicional concurso.

Le aceptamos con el mayor placer y á lo mismo nos obligamos.

Luchemos siempre unidos por la República y nuestro triunfo no se hará esperar.

TELEGRAMAS

(SERVICIO ESPECIAL DE LA AGENCIA FABRA)

Exterior.

Paris, 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 66'06 — 66'25 — 66'37.

Londres, 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 66'00.

Buenos-Aires 2.—Precio del oro en el día de ayer, 376.

Paris, 2.—El periódico *El Figaro* refiere que un caballero español llamado Enrique B. natural de Sevilla hijo de padre francés pero que habiendo optado por la nacionalidad española habia servido en el ejército de Cuba y que en el mes de Octubre último habia venido á Paris para asuntos particulares, fué detenido la semana pasada por las autoridades militares que le hicieron prender como desertor á pesar de sus protestas.

Debido á la intervención de algunos de los parientes con que cuenta en esta capital fué puesto en libertad al cabo de cinco días.

El periódico añade que se ha presentado la oportuna reclamación al ministro de la Guerra, el cual ha prometido dar satisfacción por semejante atropello.

Londres, 2.—La reina Victoria vino ayer á Londres con objeto de felicitar á la princesa de Gales con motivo de su 47 aniversario.

Londres, 2.—Según anuncia *The Daily Chronicle* el principe heredero de Rumania vendrá en breve á Londres para contraer matrimonio con la hija del duque de Edimburgo.

Paris, 2.—Sigue reinando gran reserva en nuestros mercados de vinos.

El comercio está encalmado y solamente se han hecho algunas operaciones en vinos viejos, pero de escasa importancia.

En el Mediodía de Francia la situación del mercado de vinos es la misma que en la semana anterior.

Siguen haciéndose muchas compras de pequeñas partidas, manteniéndose la firmeza en los precios.

En Borgoña la nueva cosecha es bastante mejor que la de 1890 pero sin llegar á la perfección de la de 1889.

La mayor parte del vino recolectado está ya vendido á muy buenos precios.

Buenos-Aires, 2.—El Banco Nacional de la República Argentina inauguró ayer sus operaciones abriendo al público sus taquillas.

Buenos-Aires, 2.—Con motivo de las próximas elecciones presidencia-

les comienza á advertirse mucho movimiento político.

El general Julio Roca, que tanta influencia ha ejercido en la República Argentina, anuncia su propósito de salir del retraimiento y tomar de nuevo la dirección del partido autonomista nacional.

Las Palmas (*Gran Canaria*) 2.—(Por el cable de la Campaña Nacional Española).—Con la llegada del crucero francés *Husard* son cuatro los buques de guerra franceses anclados en este puerto.

La escuadra inglesa compuesta de otros cuatro buques acaba de fondear en este puerto.

Paris, 2.—El arzobispo de Aix continúa recibiendo numerosas felicitaciones de todos los puntos de Francia. Entre ellas se encuentran las de los personajes más importantes del partido monárquico.

Paris, 2.—La comisión de aranceles del Senado recibe exposiciones de los grandes centros vinícolas, pidiendo que se rebajen los derechos sobre los vinos extranjeros, tan necesarios para las mezclas que se hacen en Francia.

A pesar de estas exposiciones, la mayoría del Senado no parece dispuesta á ceder en sus propósitos ultraproteccionistas.

FABRA.

Interior.

Madrid 3 (1'15 t.).—En el Consejo de ministros presidido por la Reina Regente ocúpase el Gobierno en las cuestiones económicas.

Trátase tambien de la angustiosa situación de los obreros en muchas comarcas de España, donde los temporales han destruido las cosechas, particularmente la de aceituna.

FABRA.

(Prohibida la reproducción de estos telegramas en los periódicos no suscritos á la Agencia Fabra.)

ALMANAQUE

SANTOS DE MAÑANA

Santos Teódulo martir, Anón, Osmundo y Pedro Crisólogo obispos, y Santa Bárbara virgen y martir.

CASA DE SOCORRO

Médico de guardia para mañana.—Don Guillermo Hernández.

Imp. de J. Hidalgo, Rua, 12, Salamanca.

(7) EL AMOR

POR

ARTURO SCHOPENHAUER

(CONTINUACIÓN)

la posesión de un solo sér le asegura una dicha inmensa é infinita. Se figura que sacrifica á su placer sus fatigas y sus esfuerzos cuando, en realidad, no trabaja más que por la conservación del tipo integral de la especie, por la creación de cierto individuo determinado que tiene necesidad de esa unión para realizarse y conseguir la existencia.

De tal manera es cierto que el instinto se caracteriza por la acción, en vista de un fin del que, sin embargo, no tiene idea que el hombre empujado por la ilusión que le domina se horroriza ante la expectativa del fin á que tiende, que no es otro que la procreación de los seres. En ocasiones hasta quisiera oponerse á él, y este es el caso de casi todos los amores extramatrimoniales. Una vez satisfecha su pasión, todos los enamorados experimentan una

decepción extraña, y se admiran de que el objeto recíproco de tantos deseos apasionados no le procura otra cosa que un placer efímero, seguido de un rápido desencanto. Este deseo, en efecto, es á los restantes deseos que agitan al corazón del hombre, como la especie es al individuo, como el infinito á lo finito. Por el contrario la especie es la única que se aprovecha de la satisfacción de ese deseo, aunque el individuo no tenga conciencia de ello. Todos los sacrificios que se ha impuesto, arrastrado por el genio de la especie, han servido para un objeto que no es el suyo. Así todos los amantes, una vez realizada la gran obra de la naturaleza, se encuentran burlados porque ya se ha desvanecido la ilusión con que le habia engañado la especie. Platón dice muy bien: La voluptuosidad es lo más falaz. *Voluptas omnium maxime vaniloque*

Estas consideraciones arrojan nuevas luces sobre los instintos y el sentido estético de los animales. También ellos son esclavos de esa especie de ilusión que hace brillar á sus ojos el reflejo engañoso de su propio placer mientras trabajan tan

asiduamente para la especie con absoluto desinterés. Con ese, y no con otro fin, el ave construirá su nido, el insecto buscará el parage más conveniente para depositar sus huevos ó bien se dedicará á la caza de una presa de la cual no disfrutará, pues debe servir de alimento para las futuras larvas; con el mismo objeto la abeja, la avispa y la hormiga se afanan en sus construcciones y toman disposiciones complicadísimas. Lo que dirige á todas estas bestias es evidentemente una ilusión que pone al servicio de la especie, la careta de un interés egoista,

Tal es la única explicación varosímil del fenómeno interno y subjetivo que dirige las manifestaciones del instinto. Pero, al contemplar las cosas por su aspecto exterior, notamos entre los animales más esclavos del instinto, sobre todo entre los insectos, un predominio del sistema ganglionar, es decir del sistema nervioso subjetivo, sobre el sistema cerebral, ú objetivo; de donde debemos deducir que las bestias son impulsadas, no tanto por una inteligencia objetiva y exacta, como por representaciones que excitan deseos que

nacen de la acción del sistema ganglionar sobre el cerebro, lo que constituye prueba palmaria de que se hallan bajo el imperio de una clase de ilusión y de que tal es la marcha psicológica de cualquier instinto.

Como ilustración yo mencionaré aún otro ejemplo, menos característico ciertamente, del instinto en el hombre y es el apetito antojadizo de las mujeres embarazadas. Probablemente se funda en que la nutrición del feto exige, á veces, una modificación particular ó determinada de la sangre que afluye hacia él é inmediatamente, y aquí tenemos otro caso de ilusión, se presenta al espíritu de la mujer embarazada el alimento más favorable como objeto de un vivo deseo. Así, pues, la mujer, cuyo sistema ganglionar está más desarrollado que en el hombre, tendrá un instinto más que este.

El predominio excesivo del cerebro explica el que el hombre tenga menos instinto que las bestias y que sus instintos pueden á veces extraviarse. Así, por ejemplo, el sentido de la belleza que dirige (Se continuará.)

JORGE CURTIUS

gramática griega elemental  
Traducción de la 15.ª edición alemana, por el Dr. Enrique Soms y Castellán, con un prólogo de D. Marcelino Menéndez y Pelayo.

# LA LIBERTAD

DIARIO POLITICO Y LITERARIO

Se publica todos los días, excepto los domingos.  
La correspondencia política y literaria, á la Dirección, calle de Sorias, número 5.—Reclamaciones y demás correspondencia, á la Administración, Rua, 12, librería.  
Anuncios de la localidad, 5 céntimos línea.—Provincias, 10 id. id.—Extranjero, 20 id. id.—No se devuelven los originales.  
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Salamanca, un mes 1,25 pesetas.—En Provincias, idem, 1,50 id.—En el Extranjero, id. 2 id.—Número suelto, 5 céntimos.—Idem atrasado, 10 id.  
Todo suscriptor tiene derecho á la inserción gratuita de dos anuncios mensuales, ocupando cinco líneas cada uno.  
Este diario tendrá puesto fijo de venta en la librería de HIDALGO, Rua, 12, y kiosco de Remigio Araujo, Arco del Toril.

## LITOGRAFÍA

DE

# JACINTO HIDALGO

(ANTES DE CEREZO)

12, RUA, 12, SALAMANCA

Esta casa cuenta con todos los elementos modernos para hacer toda clase de trabajos con prontitud, esmero y economía.  
Las personas que quieran honrarnos con su visita y deseen ver el establecimiento situado en la calle de Sorias, número 5, pueden hacerlo en las horas de trabajo.

## TODO EL MUNDO ES FOTÓGRAFO

sin necesidad de aprendizaje, con el nuevo aparato instantáneo americano.

El aparato completo se compone de:  
Una cámara oscura de 11 centímetros de largo por 15 centímetros de alto, con fuelle de tela de 19 centímetros de desarrollo, y juego completo para su uso.  
Un objetivo de 40 milímetros.  
Un chássis con cristal y corredera para fijar el punto de mira.  
Un chássis doble con cortinilla para placas á la gelatina bromurada.  
Un paquete de estas placas.  
Un paquete de papel sensibilizado para fijar las pruebas.  
Un frasco para el baño de desarrollo.  
Otro id. para el fijador.  
Otro id. para el viraje.  
Una cubeta de cristal.  
Un paquete de papel filtro.  
Una instrucción detallada por el fotógrafo Marx.

Todo ello encerrado en una elegante caja de correderas, al precio de **20 pesetas**  
Pedir detalles al administrador de este periódico, don Manuel Castillo.

**CAFÉ RESTAURANT DE LA UNIVERSIDAD**  
A CARGO DE  
**MARCELINO CHAPADO**  
(COCHINERO)

En este establecimiento encontrará el público esmerados servicios, tanto en el ramo de repostería, como en comidas; cubiertos de dos pesetas en adelante y á la carta, se sirven á domicilio. Comedores independientes y reservados.  
Salones capaces para cien cubiertos, muy bien decorados, para banquetes y bodas.  
**CALLE DE LA RUA, 55**

**ACADEMIA DE MÚSICA**  
En la calle de Caleros, número 6, duplicado, se da enseñanza de solfeo, violín y piano, por el director D. Antonio García Pascua.  
Se venden cuerdas de violín y guitarra y accesorios. Se afinan pianos.  
Horas y precios convencionales.

Se vende papel para envolver; en la administración de este periódico, Rua, 12, darán razón.

SE VENDEN muebles en buen uso; porteria del colegio de San Rafael darán razón, calle de Espoz y Mina.

**PIANO HORIZONTAL Ó DE COLA.** Se vende uno en buenas condiciones y barato. En la administración de este periódico, Rua, 12, darán razón.

## AVISO

**PASTOS DE INVIERNO,** se arriendan los del Zurguen Bajo, Salamanca.

**SE VENDE** la casa de la calle del Aire número 6, y un carro; en la Posada de la plaza de Santa Eulalia darán razón.

**Calendarios americanos** de diferentes clases, se venden en la librería de J. Hidalgo, (antes de don Sebastián Cerezo) Rua, 12, Salamanca.

## METAFÍSICA

Apuntes de Metafísica (curso primero para los alumnos de Filosofía y Letras, y único para los del preparatorio de Derecho) tomados taquígraficamente de las explicaciones del doctor Arés, por uno de nuestros taquígrafos, alumno en esta Universidad, ajustados al programa de este curso.  
Los pocos ejemplares que de la 1.ª edición quedan, pueden adquirirse en la redacción de LA LIBERTAD ó dirigiéndose á Arturo Pérez, calle de Abajo, 9, Salamanca.

**LE COURRIER UNIVERSEL**  
Periódico internacional de París, de anuncios, reclamos ó informaciones de toda clase.  
Ofertas de empleos, casas al por mayor, administraciones recomendadas que piden en todas partes representantes, depositarios, corresponsales, etc. etc.  
Ocupaciones lucrativas para toda persona que sepa escribir, sin moverse de la localidad.  
Sale el 25 de cada mes.—Suscripción, 8 pesetas al año.  
En la Redacción de este periódico se darán detalles.

# QUINTAS

Alistamiento.	Pts. Cs.	Traslación de los mozos á la Capital	Pts. Cs.
Bando que se ha de publicar en 1.º de Enero. . . . .	0,06	Edicto para este objeto. . . . .	0,03
Registro de inscripción de mozos. . . . .	0,06	Cédula de citación para el mismo. . . . .	0,01
Fondo para el mismo, con ocho inscripciones. . . . .	0,06	Oficio de remisión de los mozos y del expediente. . . . .	0,03
Oficio reclamando datos sobre mozos alistados. . . . .	0,03	Relación nominal de los mozos que pasan á la capital. . . . .	0,06
Acta de alistamiento. . . . .	0,06	Filiaciones. . . . .	0,05
Relación de mozos alistados para exponer al público. . . . .	0,06	<b>Entrega de mozos en caja</b>	
Edicto anunciando la publicación de listas y convocando á la rectificación. . . . .	0,03	Edicto anunciando la marcha. . . . .	0,03
Cédula de citación á la rectificación del alistamiento. . . . .	0,01	Cédula de citación para el mismo objeto. . . . .	0,01
Acta de rectificación definitiva y cierre del alistamiento. . . . .	0,06	Oficio-credencial para el comisionado. . . . .	0,03
<b>Clasificación y declaración de soldados</b>		Relación de mozos declarados sorteados. . . . .	0,06
Edicto convocando á este acto. . . . .	0,06	Relación de reclutas en depósito. . . . .	0,06
Cédula de citación para el mismo objeto. . . . .	0,01	<b>PADRONES</b>	
Certificado de alegación. . . . .	0,03	Hojas para entregar á los vecinos, rayadas y con observaciones para llenarlas, en pliego, 0'03 pesetas.	
Certificación de medición y talla individual. . . . .	0,03	Pliego de cabeza para el padrón y fondo, 0'12 pesetas.	
Certificación de reconocimiento y dictamen facultativo con respecto á los padres, hermanos, etc. de los mozos. . . . .	0,03	Estados resúmenes del padrón, 0'05 pesetas.	
Certificado de reclamación. . . . .	0,03		
Certificado de exclusión total del servicio militar. . . . .	0,03		
Expediente justificativo de excepción del servicio. . . . .	0,50		
Interposición de reclamaciones. . . . .	0,06		
Expediente de prófugos. . . . .	0,50		
Cédula de citación para la revisión de excepciones de los mozos correspondientes á reemplazos anteriores. . . . .	0,01		

Estos impresos se hallan de venta en la librería de J. Hidalgo (antes de Cerezo) Rua, 12, Salamanca.

## LA VERDAD

FÁBRICA DE CHOCOLATES DE JERONIMO GARCIA FERNANDEZ  
Plazuela del Sol, Medina del Campo.

El gran crédito que en plazas importantes como en pueblos ha adquirido esta marca, ha hecho aumentar su elaboración, trabajando horas extraordinarias si han de servirse las notas que diariamente se reciben. Esta aceptación del público, es el mejor testimonio de la bondad y pureza de los chocolates de esta casa.

## GABINETE DE CONSULTAS

Para los enfermos de los ojos, á cargo del Médico-Oculista don Antolín Barrasa  
**56, Toro, 56**

Horas de consulta.—Todos los días de diez de la mañana á una de la tarde.

## LAS HELÉNICAS Ó HISTORIA GRIEGA

desde el año 411 hasta el 362 antes de Jesucristo, por Jenofonte. Traducida por primera vez del griego al castellano, con numerosas notas filológico-literarias, por Enrique Soms y Castellán.  
TRES pesetas en toda España.

## LIBRERÍA DE JACINTO HIDALGO

12, RUA, 12—SALAMANCA—12, RUA, 12

Apremios para consumos, cédulas personales y repartimientos municipales

	Pts. Cs.		Pts. Cs.
Relación de deudores para premios de primer grado, cabecera y pliego de fondo para 120 contribuyentes. . . . .	0,12	Diligencia de terminación del premio de segundo grado. . . . .	0,03
Relación de deudores para premio de segundo grado, cabecera y pliego de fondo para 120 contribuyentes. . . . .	0,12	Certificación de insoventes en segundo grado por carecer de muebles y semovientes. . . . .	0,06
Certificación del importe de la anterior relación. . . . .	0,03	Relación de insolventes en primero y segundo grado por no venderse los bienes embargados. . . . .	0,06
Despacho para el comisionado ejecutor. . . . .	0,03	Relación para señalamiento del plazo de terminación definitiva. . . . .	0,06
Cédula de notificación de premio de segundo grado. . . . .	0,01	Providencia de apremio de tercer grado. . . . .	0,03
Pliegos de embargo, tasación y depósito de bienes con providencia para subasta, notificación, etc., etc. . . . .	0,06	Cédula de notificación de tercer grado, para el deudor y expediente. . . . .	0,01
Pliegos de embargos para centro de los anteriores. . . . .	0,06	Diligencias de embargo de bienes inmuebles, cabeza con pliego de fondo. . . . .	0,12
Cédula de citación de remates para el deudor y expediente. . . . .	0,01	Diligencia de capitalización y providencia de remate. . . . .	0,03
Edicto anunciando la subasta. . . . .	0,05	Cédula de notificación y requerimiento. . . . .	0,01
Acta de remate con efecto. . . . .	0,06	Acta de primero ó segundo remate y adjudicación de fincas. . . . .	0,06
		Providencia de segundo remate. . . . .	0,06
		Cédula de notificación de la misma. . . . .	0,01

Estos impresos y todos los pertenecientes al ramo, se hallan de venta en la

LIBRERIA DE J. HIDALGO  
RUA, 12, SALAMANCA